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DURANGO, DGO. 
"Fantástico y muy bonito el

desfile navideño", coincidieron las
miles de familias que disfrutaron
del gran espectáculo de luz y
sonido que se desarrolló por
avenida 20 de  Noviembre dentro
del Festival Navideño Durango
2022. 

Personas como el señor Jesús
López se mostraron muy
contentos y agradecidos con Toño
Ochoa por estas actividades que
fomentan las tradiciones y unen

a las familias. 
"Me encantó, estuvo fabuloso,

sobre todo para rescatar nuestras
tradiciones, retomar nuestros
valores y traer alegría a nuestros
niños", dijo la señora Olga
Morales, quién acompañada de su
familia disfrutó del desfile. 

Una vez más, Toño Ochoa hace
vibrar los corazones de chicos y
grandes con la participación de
todas las dependencias
municipales, con una muestra de
armonía y trabajo en equipo para
unir a los duranguenses.

Magia y fantasía
en el festival
navideño
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DURANGO, DGO. 
El puente “Francisco Villa” dejó

de ser un dolor de cabeza para los
duranguenses, luego que el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal abriera junto con el
alcalde Toño Ochoa, el cuerpo
norte de esta obra a tan sólo tres
meses de su Administración, lo
que sin duda traerá una mejor
movilidad para los habitantes de
la zona oriente. 

Y es que luego de más de cuatro
años y medio de la construcción
de esta obra, la cual incluso se
encontraba en condiciones de
abandono, el Mandatario Estatal
ordenó que se buscarán esfuerzos
conjuntos con el constructor de la
misma, de ahí que con esta
coordinación, se reiniciaron las
labores día y noche.

El Gobernador Esteban Villegas
había prometido abrir los carriles
del puente en este mes de
diciembre, lo que cumplió este día
lunes, al hacerse acompañar por
el alcalde Toño Ochoa, la
Secretaria de Obras Públicas, Ana
Rosa Hernández y del contratista
de la obra.

Precisó que las labores aún no
concluyen, ya que pese a que se
abrió la circulación del cuerpo
norte, sumada al cuerpo sur, se
mantendrán los trabajos,
incluidas las obras bajo puente
donde se invertirán 20 millones
de pesos para hermosear el sitio,
a fin que sea un espacio digno
para los duranguenses.

“Demostramos que coordinados
y en conjunto damos resultados”,
expresó el Mandatario Estatal.

Por su parte, el alcalde Toño
Ochoa, dejó en claro que este es
un compromiso cumplido por el
gobernador Esteban Villegas, ya
que se trata de una obra de gran
beneficio para la zona oriente,
razón por la que el Gobierno
Municipal a su cargo habrá de
coordinar esfuerzos para que se
continúen con las obras
complementarias.

La secretaria de Comunicaciones
y Obras Públicas (SECOPE), Ana
Rosa Hernández, anunció que
tras liberar los flujos viales, se
mantendrá la obra con trabajos
día y noche como se ha hecho
hasta el momento, para que
redunde en resultados como se ha
hecho a tan solo tres meses de
iniciada la presente
Administración Estatal.

Se abrió puente
encantado 
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DURANGO, DGO. 
Con la reciente aprobación del Paquete

Económico 2023, los diputados damos
certeza de que Durango contará con un
rumbo social y además serán
garantizados los sectores ejes del
gobernador Esteban Villegas, manifestó
la diputada por el Partido Verde
Ecologista de México (PVEM), Jennifer
Adela Deras. 

Ante los medios de comunicación,
expresó que su partido siempre ha
impulsado acciones que impulsen el
cuidado y protección de los recursos
naturales, por ello reconoció que se
destine un mayor presupuesto para la
Secretaría de Medio Ambiente.

El campo, la asistencia social y la
industria, reflejan el apoyo dentro del
presupuesto que si bien no será
suficiente, si vendrá a mejorar las
condiciones por las que pasa la entidad,
“recordemos que regresan los uniformes
escolares que tanta identidad generan a
los niños de la zona indígena, de la sierra,
de los valles y de la propia capital”,
manifestó la legisladora. 

“Es momento de que como
duranguenses nos unamos y apoyemos al

gobernador”, manifestó Jennifer Deras
ante la prensa capitalina. 

De igual forma expresó que este
Presupuesto de Egresos, contempla la
Tarjeta Madre, la principal propuesta
social que presentó el ahora gobernador
durante su campaña. 

“Por este motivo, lo digo así, es
momento de que nos unamos todos para

que Durango avance y salga de bache en
donde nos dejó la pasada
administración”, señaló.

Por último, agregó que el presupuesto
refleja incremento en las áreas que se
requiere, tales como es la salud y el
combate a la corrupción, son deficiencias
que se reflejaron con el cambio de
administración.

Paquete Económico tiene sentido social:
Jennifer Deras

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

Empresarios del ramo plantean la
necesidad de un tercer ajuste en el precio,
ante los imparables aumentos en la
materia prima, la harina ha subido
prácticamente un 100%, reveló el
presidente de CANAINPA, Fernando Flores
Gómez.

A nivel nacional se informó del tercer
aumento en el precio del pan, sin
embargo, en Durango se está analizando
de cuánto podría ser ese ajuste dadas las
condiciones que enfrentan los
empresarios de este sector industrial.

En este sentido, Fernando Flores Gómez
especificó que están atravesando
incrementos muy fuertes, sobre todo en
las harinas que se han elevado en lo que
va del año casi un 100%, sino es que un
poco más aunado a un incremento
reciente que hubo en las grasas, como
mantecas, mantequillas, margarinas,
etcétera, aunque en términos generales
todo ha subido.

Al inicio del 2022 y durante el año fue
necesario hacer un par de ajustes, porque
los aumentos en las materias primas han
sido imparables y esto se debe a diversos
factores que van desde la inflación, hasta
la guerra de Rusia -Ucrania que ha

cimbrado el mercado internacional de los
granos.

Está próximo el tercer incremento, pero
todavía no se sabe la fecha precisa, ni el
porcentaje, ya que cada una de las
empresas hace los ajustes conforme a sus
movimientos financieros y a las
necesidades, sin embargo, recalcó que en
los últimos meses se ha trabajado
sacrificando las ganancias de las diversas
panaderías.

Y en este sentido señaló que hay dos
que se encuentran en la cuerda floja y que
si las circunstancias no mejoran,
desafortunadamente tendrían que cerrar
sus puertas

El pan, por la nubes 
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DURANGO, DGO. 
Trabajamos por una niñez sana

y feliz, llena de oportunidades y
con un mejor futuro, afirmó Toño
Ochoa, al reconocer el trabajo que
se realiza en el Hospital Municipal
del Niño al brindar servicio de
calidad a los duranguenses. 

Actualmente se brindan mil 700
consultas a la semana, de las
cuales mil 200 son pediátricas y
500 de subespecialidad, con un
horario de atención de 24 horas,
reforzando la atención con
programas como en favor de la
salud de los infantes. 

Marco Antonio Aguilar, director
del Hospital Municipal del Niño,
mencionó que es importante que
ante cualquier malestar que se
presente en los niños sean
valorados por profesionales para
evitar complicaciones y evitar la
automedicación. 

Por último, Juan Esteban
Aguilar, director municipal de
Salud Pública, dijo que por la
temporada se han incrementado
un 60 por ciento las consultas,
por lo que pidió tener cuidado y
mantener abrigados a los niños
para evitar enfermedades
respiratorias.

La niñez más sana
con Toño Ochoa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO -
Las ventas por temporada

navideña se han elevado un 50%
en el pequeño comercio, lo que
representa un aliciente, indicó la
presidenta de la CANACOPE,
Beatriz Zamora, sostuvo además
que se ha logrado inhibir el tema
de inseguridad.

"Este fin de semana tuvimos un

cierre en calle Patoni, lo cual
pudimos observar una muy
buena afluencia de parte de la
ciudadanía y pudimos darnos
cuenta como la gente de la ciudad
y poblados se acercó a consumir,
a aprovechar esta temporada y a
adquirir sus regalos", expuso. 

Dijo que cuando menos en la
gran mayoría de los locales
ubicados en el primer cuadro de

la ciudad, la afluencia creció hasta
el 50%, respecto a lo que se tuvo
el año pasado.

Asimismo, la líder comerciante
precisó que respecto al tema de
seguridad se han estado dando
tiros de precisión desde la policía
municipal y se ha visto en los
índices que bajaron, por ejemplo,
el robo y delitos que se
registraron en el primer cuadro

de la ciudad.
"Se ha mantenido reuniones y

estrategias para atacar todo lo
que nos estaba estorbando en
materia de seguridad y hemos
podido ver que que
indiscutiblemente la presencia
policiaca ha estado ahuyentando
mucho a las personas que se
dedican a delinquir, como a las
mentadas farderas, las mujeres

que se vienen a introducir
artículos en sus ropas o
pertenencias", añadió Zamora.

Finalmente, específicó que en
este momento están
emprendiendo una campaña muy
puntual para que la gente que
acude hacer sus compras en el
Centro tenga la certeza de que
puede hacerlo de manera
tranquila.

Observan control en la incidencia
delictiva, aumentan ventas hasta 50% 



LOCAL6 MARTES 20 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO - 

El presidente del IEPC, Roberto
Herrera Hernández manifestó
que como organismo buscarán la
alternativa de una impugnación
en contra del Plan B de la Reforma
Electoral. Estas modificaciones
implican la reducción del 85% del
Servicio Profesional Electoral, lo
que dejaría sin empleo a miles.

En la entrevista, el
representante del Instituto
Electoral y de Participación

Ciudadana del Estado de
Durango, manifestó su
preocupación por el llamado Plan
B que se aprobó ya en una fase, y
así como lo anunció el Instituto
Nacional Electoral, ellos están
valorando recurrir a herramientas
legales a fin de salvaguardar
tanto la eficiencia de los procesos,
como el sostenimiento de los
trabajadores que han hecho
carrera en este órgano electoral.

Indicó que se perderían más de
3 mil empleos si se
desaparecieran los órganos como

lo plantea esta reforma electoral,
aún en el llamado Plan B.

Desde luego que los
movimientos que se pretenden

hacer bajo este precepto de
modificación, influirían
directamente en el desempeño de
los órganos electorales, ya que si

bien no se pierde la operatividad,
de cualquier manera se
contempla que haya una baja en
la eficiencia.

IEPC también
impugnaría Plan B

DURANGO, DGO. 
A partir del lunes 19 de

diciembre, trabajadores del
Gobierno Municipal comenzarán
su segundo periodo vacacional
del presente año, para reanudar
actividades de manera regular el
lunes 2 de enero de 2023, informó
Toño Ochoa. 

Se dejó en claro por parte del
director de Finanzas, Ignacio
Orrante Ramírez, que está
garantizada la atención a la
ciudadanía, al implementarse
horarios de guardia de 10 de la
mañana a 2 de la tarde en todas
las dependencias del Gobierno

Municipal. 
Además, se tendrá un horario de

guardias en las cajas de la Unidad
Administrativa Guadalupe
Victoria, de lunes a sábado de 9
de la mañana a 7 de la tarde, del
19 al 30 de diciembre, para todos
los contribuyentes que quieran
aprovechar el programa Ahorra
es Cuando. 

Para el domingo 25 de diciembre
y 1 de enero permanecerá
cerrada.

Para el servicio de parquímetros
virtuales los días 24 y 30 de
diciembre, el horario será de 9 de
la mañana a 7 de la tarde.

Trabajamos por
ti: Toño Ochoa
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TLAHUALILO, DGO. 
Miles de sonrisas se dibujaron

en las caritas de 3 mil 286 niños
del municipio de Tlahualilo al
recibir un juguete y aguinaldo
para celebrar la Navidad, regalos
que llegaron gracias al apoyo de
los duranguenses que sumaron al
Juguetón y al Radiomaratón 2022
que encabezaron el gobernador
Esteban Villegas Villarreal y
Marisol Rosso Rivera, presidenta
del DIF Estatal Durango.

Fue por conducto de Tania
Julieta Hernández Maldonado,
titular de la Secretaría de la

Contraloría del Estado (SECOED)
y el equipo de la dependencia que
los juguetes se distribuyeron en
46 escuelas, de ellas, 30 son
primarias y 16 jardines de niños.

En operativo conjunto con la
alcaldesa de Tlahualilo, Judith
Rodríguez Olivares, la Funcionaria
Estatal dijo que esta Navidad es
especial porque después de los
estragos que ocasionó la crisis
sanitaria por COVID-19 se volverá
a convivir con familias y amigos,
a compartir una cena, con las
debidas precauciones.

“Los duranguenses somos

unidos y solidarios, con su cariño
y solidaridad, se están
entregando más de 160 mil en los
39 municipios de nuestro estado,
cada uno se convertirá en
momentos de alegría, de felicidad
e ilusión para miles de niños”,
destacó.

Hernández Maldonado refirió
durante las visitas a los planteles
educativos que el Ayuntamiento
de Tlahualilo tiene en la SECOED
un equipo de apoyo para que el
municipio consolide los proyectos
que emprenda el próximo año,
mismo apoyo que refrendó para

todos los habitantes pues la
Contraloría es la instancia de
enlace directo con el Gobierno del
Estado, de modo que la
colaboración será permanente y
no sólo para el operativo de
entrega de juguetes.

A nombre de Esteban y Marisol,
la Secretaria les deseó a niños,
docentes y padres de familia que
esta temporada sea de paz, salud
y que el 2023 sea un mejor año
para todos ¡Feliz Navidad con
Valor y Corazón!

Entrega gobierno de
Esteban juguetes y
aguinaldos en Tlahualilo



Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

Para el comercio establecido
dentro de la Cámara Nacional de
Comercio (CANACO) las ventas
han repuntado un 10% respecto a
los tiempos normales; sin
embargo, advirtió que si no se
entregan los aguinaldos en
tiempo, eso repercutiría en el
comercio en esta temporada. 

La gran mayoría o el total de las
empresas ya entregaron
aguinaldos, sin embargo, se
desconoce la situación de la
burocracia, donde se conoce que
ha habido menos celeridad en los
pagos.

Expresó que entre más se tarden
en llegar los aguinaldos, menos
oportunidad de hacer compras
van a tener las personas y el
repunte puede ser menor.

En el caso preciso de las
empresas indicó que desde hace
un mes o más se empezaron a

preparar con los créditos y con las
estrategias financieras para poder
hacer frente al pago de
aguinaldos a los trabajadores en
forma puntual, de tal manera que
para este 20 de diciembre sería
difícil encontrar empresas que no
hayan cubierto está prestación y
de ser así, se tendría que haber
llegado acuerdos con los
trabajadores de manera directa.

En cuanto a las ventas, Jorge
Humberto Ochoa precisó que de
acuerdo a los sondeos que se
hicieron en la cámara el pasado
viernes, se reporta ya un
incremento del 50% en las
mismas, comparado con las
ventas que se tuvieron para estas
fechas del año anterior.

Van por más seguridad
Asimismo, indicó que en el tema

de seguridad, este lunes
sostuvieron una reunión con el
director de Seguridad Pública
Municipal, Marco Contreras,
parece que vamos a seguir

trabajando de la mano, creo que
eso da cierta certidumbre y
seguridad para el comercio.

Debido a estos operativos y las
medidas que se han tomado

desde las empresas, se espera que
esta temporada decembrina
tenga un saldo blanco, en el tema
de inseguridad y la ciudadanía se
sienta tranquila y cuidada.

Indicó que el hecho de tener
certidumbre para ir a hacer las
compras de alguna forma influye
para que se mejore la actividad
económica en la entidad.

LOCAL8 MARTES 20 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

Isaac Cisneros, presidente de
la Federación Estudiantil
Universitaria de Durango
(UJED), advirtió que aunque ya
se habla de un posible
incremento a las tarifas del
transporte público, a ellos no se
les ha llamado a ninguna mesa
de negociaciones.

Reiteró que este sector no ha
sido llamado al diálogo y por lo
tanto no tiene una posición
respecto a este incremento.

Advirtió que aunque se
reconoce que la situación
económica es complicada, el
trasporte público para los
estudiantes se incrementó este
mismo año, por lo que
consideró poco factible que se
autorice uno nuevo.

Sin embargo, dijo que esperará

que se dé el diálogo para fijar
una postura al respecto.

Apuntó que las cuotas
presenciales si se ha respetado,
sobre la credencialización se
propuso implementar un
código QR en las credenciales
escolares para hacer valido el
descuento para evitar mayores
costos.

Destacó que las quejas sobre
problemas con el trasporte los
estudiantes los hacen a través
de las redes sociales, por lo que
se les pide que proporcionen
todos los datos para atender
cada situación.

Apuntó que los lideres de los
sindicatos de transporte han
atendido las quejas.

Cabe recordar que el regidor
priista, Humberto Santana
anunció que el próximo año se
incrementarán las tarifas del
transporte, aunque aún no se
tiene definido el porcentaje.

Estudiantes no están
enterados de posible
incremento del transporte Por Montserrat García 

DURANGO, DGO.- 
Será este martes cuando el

personal del Sistema Estatal de
Telesecundaria reciba su
aguinaldo, esto significa una
erogación de 60 millones de
pesos, indicó el secretario general
del Sindicato Estatal del
Magisterio al Servicio de
Telesecundarias (SEMST), Juan
Manuel Salazar Robles.

“Confiamos en la palabra del
secretario de Educación”, afirmó
al tiempo que una vez que se
convocó el pasado viernes 16 de
diciembre a emprender acciones
de protesta por la falta de pago,
se acordó con la autoridad
educativa que el pago se realizará
este martes.

Explicó que con el 87% de
asistencia de representantes
sindicales de Telesecundarias se
aprobó esperar hasta el martes,
fecha que la autoridad educativa
marcó para que llegue el recurso
gestionado a nivel federal.

Este dinero permitirá pagar la

primera parte del aguinaldo,
correspondiente a 65 días,
mientras que la segunda parte, a
la cual corresponden 25 días está
establecido en el contrato
colectivo que se pague en la
primera quincena del mes de
enero.

En el Sistema de Telesecundarias
laboran alrededor de mil 700
trabajadores, de ellos mil 350
corresponden al sistema estatal y
son a los que se adeuda la
prestación de fin de año, el resto
por ser federalizados se les
disperso el recurso en días
pasados.

“Existe la garantía ante el
secretario de educación, los
representantes sindicales
estuvieron de acuerdo en la fecha
y querían saber que será una
realidad, confiamos que sea este
martes” argumentó.

De no cumplirse con los
acuerdos se emprenderán las
acciones necesarias para que se
pague a los trabajadores sus
prestaciones.

Aguinaldo, prima de antigüedad
y canasta navideña son los
conceptos que deberá pagar el
gobierno este martes 20 de
diciembre.

Este martes pagan aguinaldo a trabajadores
del SEMST

Ventas aumentan 10%, esperan
aguinaldos para mayor repunte 
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Atendiendo al llamado de la

presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, de proteger, cuidar y
más importante aún, erradicar la
violencia en contra de las mujeres
y niñas de la entidad, el Instituto
Municipal de la Mujer (IMM), en
coordinación con la dependencia
estatal, llevaron a cabo en días
pasado una conferencia
denominada “Nuevas
Masculinidades”, la cual fue
dirigida a transportistas,
elementos de seguridad y a
personal de esta Administración.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del IMM, Leticia Soto Soto,
quien añadió que estas acciones
se ejecutan gracias a la
intervención de la alcaldesa
Leticia Herrera, contando
también  con el apoyo
incondicional del Gobernador de
Durango, Esteban Villegas
Villarreal, logrando una
mancuerna capaz de atender las
necesidades de este sector de la

población.
“El objetivo de esta conferencia

es la de sensibilizar y capacitar en
materia de prevención de
violencia a este grupo de
personas que, debido a sus
funciones, deben de tener un
acercamiento y un trato de mayor
respeto hacia las mujeres” apuntó
la funcionaria.

En se sentido, Leticia Soto,
agradeció a José Daniel Guevara,
psicólogo adherido al Instituto
Estatal de la Mujer, destacando su
oportuna participación en este
evento en el cual, se logró
capacitar a poco más de 20
personas.

Finalmente, comentó que se
seguirá trabajando de la mano de
las dependencias estatales, “esto
es un tema que le preocupa y que
ocupa nuestra señora presidenta;
nosotros como funcionarios y
enlaces directo entre población y
gobierno, tenemos que tener los
conocimientos necesarios y la
disponibilidades para atender a
cada uno de los llamados que se
nos haga, por eso, agradezco
también la intervención del
Gobierno Estatal que encabeza el
señor gobernador, Esteban
Villegas Villarreal, en esta lucha
tan importante que es la
prevención de violencia”.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Continúan los trabajos de

adaptación en el lecho seco del
río Nazas, por parte de la
Dirección de Servicios Públicos,
en coordinación con Obras
Públicas, recordando que, en los
próximos días, este lugar se
convertirá en el escenario
donde se estará presentando el
famoso cantante Julión Álvarez
y su Norteño Banda, evento
ligado al Festival Como La
Laguna Ninguna, donde se
pretende recibir a miles de
ciudadanos de la Comarca
Lagunera.

Así lo dio a conocer el titular
de dicha dependencia, Fernando
Díaz Femath, quien explicó que,
por instrucciones de la alcaldesa
gomezpalatina, Leticia Herrera
Ale, se estará trabajando
arduamente en este sector en
temas de limpieza y en la
instalación de luminarias,
destacando que al momento se
lleva un gran avance, por lo
cual, se espera que estas
acciones culminen en tiempo y
forma para la llegada de Julión
Álvarez.

“Hemos realizado labores de
poda, desmalezado y limpieza

general en el perímetro del vado
que une a Gómez Palacio y
Torreón, también hemos
instalado alrededor de 4 focos
de campana de mil watts en los
pilares del Puente Plateado, una
torre compuesta por 6 lámparas
led de la misma potencia y otras
2 adicionales a espaldas de lo
que sería el escenario”, apuntó
Díaz Femath.

Destacó que los trabajos de
luminaria son de lo más
importante en este evento,
mencionando que, en temas de
seguridad, al momento de
poseer una buena iluminación
en la zona, se podrá trabajar
con mayor claridad y eficacia a
favor de la protección de las
miles de personas que se darán
cita al lugar este próximo
viernes 23 de diciembre.

Finalmente, el Republicano
Ayuntamiento de Gómez
Palacio, invita a todos los
laguneros a seguir siendo parte
del Festival Como La Laguna
Ninguna, el cual aún se
encuentra a medio programa,
teniendo en los próximos días la
participación del Grupo Los
Rieleros del  Norte, Yuri, Grupo
La Firma y por último, Julión
Álvarez.

Continúa limpieza en
lecho seco del río Nazas 

Imparte IMM conferencia a transportistas 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con una excelente asistencia por
parte de la ciudadanía, se llevó a
cabo la presentación del
cantautor Lorenzo Hernández
Martínez, mejor conocido en el
ambiente musical, como Lorenzo
de Monteclaro, a las afueras de la
Presidencia Municipal de Gómez
Palacio, siendo esta una actividad
propiamente del Festival Como La
Laguna Ninguna.

Lo anterior sucedió la noche del
domingo, donde se logró contar
con una amplia participación por
parte de la ciudadanía, quienes al
ritmo de la música, no dudaron
en cantar y bailar sus canciones
favoritas a la par de la voz de

Lorenzo de Monteclaro.
Como primer punto en esta

actividad, se contó con la
presencia del hijo menor de
Lorenzo Ricardo de Monteclaro,
quien interpretó las primeras
canciones para el deleite de las
miles de personas que se dieron
cita al lugar, para posteriormente
dejar el escenario para la
actuación de su querido padre.

En un acto casi a la par, se
realizó también la presentación
del monólogo teatral llamado
“Gorda ¿Yo?”, siendo éste
impartido por la famosa actriz,
comediante y escritora, Lupita
Sandoval; este evento se
desarrolló en las instalaciones del
Recinto Cultural, El Teatro M.
Alvarado, registrando una

excelente entrada.
En este evento, las risas no

pudieron faltar, pues en el
contenido propio del monólogo,
la creatividad y sobre todo, el
buen humor que emanaba la
actriz, ocasionó grandes
carcajadas entre los espectadores.

Finalmente, la presidenta Leticia
Herrera Ale, agradeció el apoyo
hasta ahora recibido por parte de
la ciudadanía, ya que a los pocos
días de haber iniciado este
Festival, a tenido una excelente
aceptación, siendo este un motivo
para agradecer interés del
Gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal, de fomentar
actividades culturales para el
fortalecimiento del tejido social
en este municipio.

Deleita Lorenzo de Monteclaro
en Como La Laguna Ninguna



Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

Tres incendios provocados por
calentones eléctricos y de gas han
sucedido en la mancha urbana y
rural, pero con la fortuna que no
hubo muertes que lamentar pese
a la intensidad del fuego.

El comandante de Bomberos de
Gómez Palacio, narró que de
diciembre a la fecha en que
disminuyó la temperatura, hay
familias que se habitúan a este
tipo de aparatos para calentar
una habitación o la sala del hogar,
lugares señalados como los más
peligrosos por encontrarse ropa,
sábanas, colchas, mesas y sillones

los que mayor y rápidamente se
consumen por las llamas.

Recordó que tres calentones
eléctricos, dos en el centro de la
ciudad y otro en la colonia
Bellavista, no resistieron estar
tanto tiempo prendidos, por lo
que al quemarse alcanzaron
algunas prendas de vestir y
sillones, causando incendios en
habitaciones y salas.

Otro más, pero de gas, explotó y
consumió lo que estaba cerca de
la estancia de un hogar ubicado
en una pequeña propiedad en el
ejido Bella Unión.

Recomienda por lo tanto,
calentar el lugar dos o tres horas,
pero jamás dejarlos encendidos
toda la noche, porque en
cualquier momento pueden

sobrecalentarse y causar un
incendio.

También dijo que jamás se usen
fogones o braceros dentro de una
casa, porque el monóxido de
carbono es de extrema
peligrosidad y en caso que se
hiciera, todas las ventanas deben
estar abiertas para que haya la
ventilación requerida.

El comandante  a la vez aconseja
apagar las luces del árbol de
navidad cuando la familia se
disponga a dormir.

Y como la mayoría son de
fabricación china, cualquier corto
prende el material o el plástico
con que está construido el
arbolito, el cual se consume en
menos de un minuto, y lo barato
después puede resultar
demasiado caro.

"En esta navidad extendemos
precauciones y a paguemos las
luces exteriores antes de dormir,
porque el uso ininterrumpido
sobrecalienta las series que tras
explotar producen un incendio

inmediato.
Les recuerda a las personas que

el calentón es acorde para tener
una temperatura agradable pero
no para dejarlo encendido toda la
noche.

Con esto, finalizó, se pueden
evitar incendios y accidentes que
pongan en riesgo nuestras vidas.

DATO
Lo barato sale caro por ello es

mejor desconectar arbolitos de
navidad y calentones antes de ir
a dormir.
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*Hasta las
c o m u n i d a d e s
indígenas más
alejadas llegará la
ambulancia aérea
y la Tarjeta Madre:
Esteban
Durango tendrá
más obras y apoyo
al campo en el
2023: Benítez

*Egresan de la UJED 49 nuevos
licenciados en Trabajo Social
*Las renuncias hasta marzo
*Valiosas mujeres laguneras
*Los viejitos en Lerdo y sus verdes
matas
*La Preguntilla

Hasta las comunidades más alejadas,
llegarán los programas y acciones en favor
de quienes más lo necesitan, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal al
anunciar que el Gobierno del Estado,
realizará la donación de un helicóptero
para servicios de ambulancia que acortará
los traslados de nueve horas a menos de
una hora.

Al visitar al municipio de Pueblo Nuevo
en la comunidad de San Francisco de Lajas,
junto al Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, el Mandatario
Estatal reconoció el respaldo de la
Federación con una inversión

extraordinaria para los pueblos indígenas
de dos mil millones de pesos y se
comprometió a sumar esfuerzos con
maquinaria para ampliar las brechas y
mejorar los caminos de las comunidades
más alejadas.

XXXXX
Durango tendrá más obras y apoyos al

campo para el 2023 a través de los
recursos que se aprobaron en el Paquete
Económico del Estado,  afirmó el secretario
de la Comisión de Hacienda, Presupuesto
y Cuenta Pública del Congreso  local, Luis
Enrique Benítez Ojeda.

“Hay secretarías que crecen bastante y
ojalá podamos aprovechar las
potencialidades, como es Obras Públicas,
la cual tendrá recursos para ejecutar más
acciones que en el 2022, la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural,
misma que casi triplica su presupuesto,
por lo que habrá apoyos para el campo
ante la falta de recursos  para este sector
por parte de la federación”, puntualizó.

XXXXX
La Facultad de Trabajo Social de la

Universidad Juárez, bajo la dirección de
Luis Enrique Soto Alanís entregó cartas de
pasante a los 49 integrantes de la
generación 2018–2022, ciclo “B”, en
ceremonia encabezada por el rector Rubén
Solís Ríos, quien estuvo acompañado por
la secretaria académica, María Elena
Martínez Jiménez, y los padrinos de la

generación.
Ante los 49 egresados el director de la

Facultad aseguró que “… elegir esta
profesión nos compromete a ser mejores,
pues el reto para atender las necesidades
de la población es muy grande. Ustedes
cuentan con las herramientas
paraintervenir en casos, grupos y
comunidad; ahora les corresponde
trabajar con ellas dentro de la comunidad
en todas sus etapas, niños, adolescentes,
adultos y adultos mayores, ya que la
problemática social cada vez es más
compleja y exige un mejor manejo de las
herramientas metodológicas y de
intervención social.  Recuerden su código
de ética; agradezcan a sus padres y
aquellos que han intervenido en su
formación”, expresó.

XXXXX
Aunque las precampañas para las

diputaciones federales y senadurías que se
disputarán el 2024 se llevarán a cabo a
partir de del próximo año, los actuales
funcionarios estatales que deseen
participar como candidatos en ese proceso
electoral no tendrán que renunciar
todavía, sino hasta 90 días antes de la
elección que se celebrará el primero de
junio; es de decir, la renuncia se tendrá que
dar a más tardar en los primeros días de
marzo de 2024.

XXXXXX
Valiosas mujeres laguneras, comenzando

con la presidenta gomezpalatina Lety
Herrera, la ex Jefa de Gabinete estatal y ex
alcaldesa lerdense Rosario Castro Lozano,
la ex diputada federal y ex recaudadora de
Rentas en Lerdo y sus verdes matas Salome

Sáenz de Katsicas, Rocío Rebollo,
actualmente secretaria de Bienestar Social
y Flora Leal regidora lerdense. Cualquiera
de ellas pueden aparecer en la boleta
electoral a diputadas en el cercano 2024.

XXXXX
Los viejitos en Lerdo y sus verdes matas.

En el asilo de ancianos había un viejito, de
87 años que todas las noches se sentaba
en un sitio apartado del jardín…Una
noche María de 85 años se le acerca y
comienzan a charlar, él le dice :¿Sabes que
es lo que más añoro?. ¿Qué?-responde ella
.¡SEXO!. Y en eso María exclama…! viejo
rabo verde, pero si a ti ya no se te levanta
ni aunque te apunten con una pistola¡ Ya
lo sé, pero me encantaría que una mujer
me lo sostuviera por un rato. Bueno puedo
ayudarte-dice María, Y uniendo el dicho a
la palabra, ella le baja el cierre, le saca
suavemente su miembro se lo mantiene en
la palma de la mano. Al cabo de unos
minutos, acuerdan encontrarse
secretamente en el jardín cada noche, y así
lo hicieron hasta que un día el anciano no
llegó. Entonces María, alarmada, comenzó
a buscarlo y terminó por encontrarlo en la
alberca junto a Lucita, quien se la estaba
sosteniendo, furiosa se acercó y le dijo:
¿Qué tiene Lucita que yo no tenga? Y el
viejito con una sonrisa le contesta: ¡
Parkinson ¡

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Con pan y
vino se anda el camino”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Cuidado con
calentones y árboles
de navidad; van tres
incendios 



Sorprenden a
86 conductores
ebrios

Redacción
DURANGO, DGO. 

En la semana comprendida del
12  al 18 de diciembre del
presente año, la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
realizó 114 remisiones por faltas
administrativas, con un total de
118 detenciones.

Se realizaron 4 puestas a
disposición del Agente del
Ministerio Público por distintos
delitos, uno por robo de
autopartes, uno por violencia
familiar, uno lesiones y uno por
abuso deshonesto.  

Respecto a la Policía Vial se
registraron 164 accidentes,
quedando solucionados en el
lugar un total de 137. Se
realizaron 952 infracciones de las
cuales 54 de ellas fueron por
utilizar el teléfono celular al
conducir. 

Dentro del operativo anti
alcohol se realizaron 86
infracciones por conducir en
estado de ebriedad, por primer
grado 12 y 74 de segundo grado.

Así mismo en el operativo de
concientización para
motociclistas, se han retirado más
de 300 vehículos que han sido
entregados sin ningún costo,
posterior a tomar el curso de
educación vial por parte de la Sub
dirección de vialidad.

Se brindaron 149 auxilios de los
cuales fueron efectivos 135 en
cuanto a violencia familiar y 3 de
violencia contra la mujer.
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El camión se impactó contra la
valla de contención para luego
volcarse e incendiarse en la super
carretera Durango-Mazatlán, a la
altura del kilómetro 143+100;
otros conductores intentaron
salvar al chofer, pero el fuego se
los impidió.

El hoy occiso se encuentra en
calidad de no identificado y su
media filiación no ha sido posible

determinar debido al grado de
calcinación.

De lo anterior tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público adscrito a El
Salto, Pueblo Nuevo, Dgo., quien
ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo hacia las
instalaciones del Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley, así
como para realizar los estudios
antropológicos y de genética, a
fin de conocer su identidad.

Trailero muere calcinado en choque 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Policías municipales arrestaron
a Hugo, de 30 años de edad, por
agredir física y verbalmente a un
matrimonio.

El presunto agresor fue
detenido en boulevard Francisco
Villa, en la colonia Ciudad
Industrial, luego de agredir a la
parte afectada con palabras

altisonantes y estrujándola
físicamente, minutos más tarde,
el ahora detenido atacó a una
persona del sexo masculino,
propiciándole dos golpes que lo
dejaran inconsciente, motivo por
lo que fue trasladado por una
unidad de la Cruz Roja Mexicana
hasta el Instituto Mexicano del
Seguro Social para recibir la
atención médica necesaria.

Hugo, fue llevado hasta las

celdas de la Estación Oriente,
donde el médico en turno
determinó que se encontraba
bajo los efectos de alguna
sustancia nociva para la salud
(cristal).  El acusado, fue
trasladado y puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público en turno,
quien determinará la
responsabilidad que le resulte
por el presunto delito señalado.

Golpeó a matrimonio 

Redacción
DURANGO, DGO. 

El domingo se registró la
explosión por una fuga de gas en
una vivienda ubicada en el
fraccionamiento Camino Real, de
esta ciudad capital, que dejó
como saldo un varón de 64 años
de edad, de nombre Benjamín
Zabugo Alamillo, quien presentó
quemaduras de segundo y tercer
grado en rostro, pecho y manos,
por lo que fue necesario su
traslado al Hospital General 450. 

Tal y como se informó en su
momento en la edición anterior
de Contexto de Durango, los
hechos ocurrieron cuando
Benjamín se encontraba en su
casa, momento en el que al
encender la estufa no se percató
de una fuga de gas butano,
provocando una explosión que
causó el derrumbe de la
vivienda.

Sobre este caso, el titular de la
Dirección Municipal de

Protección Civil, Gustavo Paredes
Moreno, informó que fueron 20
casas afectadas por la
exposición, incidente provocado

por falta de mantenimiento en la
instalación del tanque
estacionario.

Zabugo Alamillo fue trasladado

por paramédicos de Cruz Roja
hacia el nosocomio antes citado.
donde su estado de salud se
reporta como delicado.

Explosión deja herido con quemaduras graves 



Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron en una tienda ubicada
en la avenida Victoria y Madero,
de la zona centro de Gómez
Palacio, a Giovanny de 18 años de

edad, quien rebasó las cajas
registradoras sin realizar el pago
correspondiente de un pantalón y
una sudadera que traía ocultos
entre su ropa.

Tras el señalamiento directo del
empleado de la tienda, quien

reconoció las prendas como
propiedad del establecimiento,
los oficiales procedieron a la
lectura de derechos de Giovanni y
su traslado a la Vicefiscalía
Región Laguna, para que se
proceda conforme a derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Diego Adair Campagne Aguilar,
de 26 años de edad, originario de
Pueblo Nuevo, Dgo., falleció al ser
agredido por sujetos armados que
llegaron a un baile, en el ataque
su padre Rodolfo Campagne Silva,

resultó herido de gravedad.
Los hechos ocurrieron la

madrugada del domingo, a las
02:00 horas, cuando se
encontraba en un baile celebrado
en el poblado Pueblo Nuevo, del
municipio del mismo nombre, en
compañía de su padre Rodolfo y
en un momento arribaron dos

sujetos a bordo de una
motocicleta, con quienes Diego
mantuvo una discusión, para
posteriormente estos últimos
sacar un arma de fuego con la
cual realizaron varias
detonaciones, quedando sin vida
Diego Adair, en tanto Rodolfo fue
trasladado para recibir atención

médica al Hospital General 450,
donde su estado de salud se
reporta como delicado.

Sobre este crimen, elementos de
la Policía Investigadora de Delitos
(PID), ya realizan las indagatorias
correspondientes para dar con el
paradero de los presuntos
responsables.

Disparan a padre e hijo; un muerto

Muere al
caer a
barranco 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un hombre de 48 años de
edad, de nombre José Manuel
Ríos Moreno, originario de la
localidad El Caracol, de San
Dimas, Dgo., murió en el
Hospital General 450, a
consecuencia de las heridas
que sufrió al caer a un
barranco.

Ocurrió el 17 de diciembre, al
filo de las 16:00 horas, cuando
caminaba por un sendero en el
poblado de su residencia y
accidentalmente pisó una
piedra, posteriormente resbaló
y cayó a un barranco de
aproximadamente 40 metros
de profundidad.

José fue auxiliado y
trasladado a la clínica del IMSS
de San Dimas, y debido a la
gravedad de las lesiones hacia
esta ciudad, donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida el domingo.

AGENCIAS
CHIHUAHUA

La policía municipal de Ciudad
Juárez, Chihuahua, rescató a una
familia de migrantes
venezolanos, entre ellos una
niña de 2 años, quienes
deambulaban por las calles con
el peligro de morir de
hipotermia.

Los agentes recibieron el
reporte ciudadano de una
familia que pernoctaba en calles
de la colonia Granjas de
Chapultepec, cuando la
temperatura estaba por debajo

de los cero grados.
Se trataba de un grupo de

personas en situación de calle
en el cruce de la avenida De Los
Aztecas y Codorniz, quienes al
ser abordados por los agentes
indicaron ser migrantes y que
no tenían en donde pasar la
noche.

Posteriormente fueron
trasladados al departamento de
Trabajo Social de la Estación de
Policía del Distrito Universidad,
donde personal en turno se
encargó de recibirlos y
atenderlos, ofreciéndoles
alimento y bebidas calientes.

Policías salvan a familia de
migrantes de morir por hipotermia

PE captura a presunto ladrón 
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Agencias
Ciudad de México 
El Servicio Meteorológico

Nacional (SMN) anunció el
pronóstico del clima en México
para hoy 20 de diciembre de
2022, el cual prevé heladas, niebla
y Norte por la entrada del Frente
Frío número 18.

El Frente Frío se desplazará
sobre el noreste, oriente y sureste
del país, ocasionando chubascos
con lluvias fuertes.

La masa de aire frío asociada al
frente, ocasionará evento de
“Norte” fuerte a muy fuerte en las
costas de Tamaulipas, Veracruz e
Istmo y Golfo de Tehuantepec.

Además densos bancos de
niebla por la mañana a lo largo de
la Sierra Madre Oriental y el
sureste del país, así como
ambiente frío a muy frío y
heladas al amanecer en estados
de la Mesa del Norte y la Mesa
Central, con temperaturas gélidas
en sierras de Chihuahua y

Durango.
Se esperan temperaturas

mínimas de -10 a -5 grados
Celsius y heladas en zonas
montañosas de Chihuahua y
Durango, y de -5 a 0 grados
Celsius y con posibles heladas en
sitios altos de Baja California,
Sonora, Coahuila, Nuevo León,
San Luis Potosí, Zacatecas,
Aguascalientes, Jalisco,
Guanajuato, Estado de México,
Hidalgo, Tlaxcala, Puebla y
Veracruz.

De acuerdo con el comunicado
del organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), continuará el
ambiente cálido a caluroso en
zonas del occidente, sur y sureste
de México.

Para hoy 20 de diciembre de
2022 se pronostica ambiente
cálido a caluroso en Michoacán,
Guerrero, Oaxaca y Chiapas con
temperaturas máximas de 35 a 40
°C. Así como temperaturas

máximas de 30 a 35 °C en Nayarit,
Jalisco, Colima, Tabasco,
Campeche, Yucatán y Quintana
Roo.

En la CDMX y Edomex se prevé
ambiente muy frío

En el Valle de México se prevé
hoy 20 de diciembre de 2022 cielo
despejado y ambiente frío a muy
frío al amanecer. Por la tarde,
prevalecerán condiciones de cielo
parcialmente nublado y sin lluvia
en la Ciudad de México (CDMX) y
el Estado de México. Viento de
dirección variable de 10 a 15 km/h
con rachas de hasta 30 km/h.

En la CDMX se espera
temperatura mínima de 6 a 8
grados Celsius y máxima de 22 a
24 °C, mientras que, en Toluca,
Estado de México, la mínima será
de 0 a 2 grados Celsius y la
máxima de 20 a 22 °C.

De acuerdo con el pronóstico, se
espera cielo medio nublado la
mayor parte del día, con lluvias
aisladas en Nuevo León, Coahuila

y San Luis Potosí.
Ambiente matutino frío a muy

frío, así como gélido en zonas
serranas de Chihuahua y
Durango, con bancos de niebla en
Coahuila, Nuevo León y San Luis

Potosí al amanecer. Por la tarde,
ambiente templado a cálido.
Viento de dirección variable con
rachas de 40 a 50 km/h en
Coahuila, Nuevo León, Zacatecas
y San Luis Potosí.

Hoy llega el frente frío 18

AGENCIAS
SINALOA

General de la República (FGR)
informó de la destrucción de más
de 32 mil litros y más de seis
toneladas de diversos narcóticos
y precursores químicos.

La dependencia que dirige

Alejandro Gertz Mañero, dio a
conocer que fue a través de la
Fiscalía Especializada de Control
Regional, en su Delegación de
Sinaloa, en coordinación con los
tres órdenes de gobierno, la
encargada de eliminar todo tipo
de material nocivo para la salud.

Se destruyeron 32 mil 681 litros
491 mililitros y seis toneladas 396

kilos 443 gramos 773 miligramos
de narcóticos, sustancias y
precursores químicos, como
cloruro de calcio, ácido tartárico,
ácido fenilacético, hidróxido de
sodio, acetona, ácido clorhídrico,
metanfetamina, fentanilo,
marihuana, clorhidrato de
metanfetamina, entre otras.

Además 181 mil 727 unidades

de fentanilo, metanfetamina,
plantas de marihuana y amapola;
541 objetos del delito, como
centrifugadoras, tinas, tanques
de gas y chalecos.

La destrucción se llevó a cabo en
una empresa especializada y
autorizada para tal fin en
Culiacán, Sinaloa, con asistencia
del Ministerio Público de la

Federación, elementos de la
Policía Federal Ministerial, de la
Agencia de Investigación
Criminal, y peritos especializados
en química forense, así como la
supervisión del Órgano Interno
de Control de esta Institución,
para dar certeza del peso de
narcóticos, sustancias y
precursores químicos.

FGR destruye más de 6 toneladas de drogas



AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El dirigente del PRD, Jesús
Zambrano, aseguró que el Plan B
de la Reforma Electoral no está
cerrado y que se presentarán
acciones de inconstitucionalidad
para no permitir que se dañe la
democracia en el país.

“Presentaremos en enero del
2023 acciones de
inconstitucionalidad para
expulsar del orden jurídico las
normas generales electorales que
son contrarias a la Constitución y
buscan generar un daño
irreversible a la democracia del
país y a la autonomía de órganos
electorales.

“No lo vamos a permitir, iremos
a la Corte para defender que se
sigan llevando a cabo elecciones
libres en nuestro país”, enfatizó.

Dijo que aun cuando el Plan B

contempla que las personas en
prisión puedan votar en las
elecciones próximas, esta medida
también corre el riesgo de no
concretarse por la falta de
normatividad y por el
desmantelamiento
del INE a partir de
las nuevas normas
que se imponen.

“Ya pasaron directamente
de ser delincuentes
electorales a querer darle
una apariencia de consenso a
las acciones de asalto a la
Constitución,  

“Violentándola mediante leyes
que como ya lo vimos, primero
con lo de la Guardia Nacional,
ahora con leyes que están
absolutamente fuera y en contra
de lo que señalan varios artículos
constitucionales. Por eso tenemos
que decir que esto que está

pasando es algo que se asemeja a
un golpe de Estado técnico”,
puntualizó.

Por otra parte, Zambrano
Grijalva dijo que el PRD seguirá
construyendo alianzas para las

elecciones del
2023. 

“Seguimos
trabajando
en formar y

reforzar un frente opositor en
Coahuila y el Estado de México
para las elecciones del 2023,
seguimos forjando para
evitar que amplíen sus
p r e s e n c i a s
territoriales; lo
haremos con
amplias alianzas,
c a m i n a re m o s
juntos y
ganaremos el
2023, y los vamos
a sacar en el 2024
de la presidencia”,
indicó.
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PRD irá contra plan B de reforma
electoral; presentará controversia

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La noche de este lunes el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, se reunió
con gobernadores del país y con
la titular de la Secretaría de
Bienestar, Ariadna Montiel Reyes.

López Obrador reportó que para
el 2023 se dispersarán 500 mil
millones de pesos en beneficio de
25 millones de familias.

Tras reunirse por espacio de una
hora en Palacio Nacional con
gobernadores de Morena y de
oposición para revisar los avances
en la construcción de las
sucursales del Banco del
Bienestar en todo el país, López
Obrador aseguró que faltan sólo
por concluir menos de mil
sucursales.

“Nos reunimos con
gobernadoras y gobernadores
para supervisar que, de 2 mil 744
sucursales del Banco del
Bienestar, ya hay mil 873
terminadas, 199 en proceso y
faltan 210 predios, en esto nos
ayudan autoridades estatales,
municipales y comandantes de
regiones y zonas militares”,

escribió el presidente en su
cuenta de Twitter.

En ese sentido, reiteró que todas
las sucursales del Banco del
Bienestar estarán en
funcionamiento en tiempo y
forma.

“Terminaremos a tiempo; el año
próximo se estarán dispersando
fondos por más de 500 mil
millones de pesos en beneficio de
25 millones de familias”, señaló.

Entre los presentes estuvo

Sergio Salomón, elegido
recientemente gobernador de
Puebla; Cuitláhuac García,
gobernador de Veracruz; el
gobernador de Chiapas, Rutilio
Escandón, así como el
gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo.

El gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, dijo que los
resultados proporcionados a
López Obrador "fueron
excepcionales", ya que su estado

cuenta al 100 por ciento con los
terrenos necesarios para
construir las sucursales.

Mientras tanto, el gobernador
de Querétaro, Mauricio Kuri,
indicó que se les pidió apoyo para
los terrenos que hacen falta y fue
posible conseguir siete predios.

“Estamos al cien y es una muy
buena ayuda para la gente que
está en lugares alejados de la
zona metropolitana", comentó a
los periodistas.

Por su parte, el gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila, externó
que aprovecharon para desearle
una feliz Navidad y próspero Año
Nuevo al presidente López
Obrador.

El presidente también se reunió
este lunes con Kevin P. Clark,
presidente y CEO de Aptiv,
empresa que desarrolla
tecnología para movilidad
sustentable, autónoma y
eléctrica.

López Obrador se reúne con
gobernadores en Palacio Nacional



AGENCIAS
TIJUANA

Una camioneta con al menos
seis cadáveres fue abandonada
este lunes en una plaza ubicada
en la zona dorada de Tijuana, Baja
California, donde apenas el
pasado 2 de diciembre fueron
ejecutados un empresario y su
escolta.

Fue al interior de una camioneta
tipo panel color blanco donde las
autoridades localizaron los
cadáveres mutilados con huellas
de haber sido torturados.

Agentes de la Fiscalía General
del Estado llegaron al lugar para
realizar el peritaje
correspondiente, donde las

víctimas tenían edades de entre
los 35 a los 40 años de edad,
algunos cuerpos se encontraban
con torso desnudo y manchas
hemáticas en varias partes.

Por el momento no se tiene
reporte de personas detenidas
por el multihomicidio.

En las últimas semanas también
se han cometido distintos
ataques armados en Tijuana,
entre ellos el asesinato de un
joven frente al estadio de los
Xolos.

En los casos mencionados no se
han reportado personas
detenidas y las investigaciones
corren a cargo del grupo de
delitos contra la vida de la Fiscalía
General del Estado.
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Abandonan camioneta con
seis cadáveres en plaza 

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Aún no entra el año 2023 y las

tienditas de México han
comenzado a reportar el
incremento en los precios de
diversos productos; la semana
pasada fue la cerveza y ahora se

unen el pan y los cigarros.
Fue la Asociación Nacional de

Pequeños Comerciantes (ANPEC)
el ente que advirtió que este
lunes 19 de diciembre, ambos

artículos tendrán nuevo precio,
en específico los comestibles de
Grupo Bimbo y las cajetillas de 20
cigarros, que ahora costarán
cinco pesos más.

¿Cuánto costará el pan Bimbo?
Gran parte de los productos de

Bimbo sufrirán el aumento en sus
costos, destacando las barras de
pan blanco y ciertos panes dulces,
como los Nito, los Roles y las
Conchas.

• Bimbuñuelos (6 piezas),
20 pesos.

• Colchones (6 piezas), 14
pesos.

• Crossantines choco (1
pieza), 6 pesos.

• Conchas (2 piezas)20
pesos.

• Donas Azucaradas (6
piezas), 21 pesos.

• Nito, 15 pesos.
• Donitas espolvoreadas,

21 pesos
• Panqué Mármol, pasas y

Nuez, 38 pesos.
• Roles (3 piezas), 24

pesos.
• Roles familiares, 40

pesos.
• Precio del pan blanco y

otros
• Pan Blanco Grande, 45

pesos.
• Pan Blanco Chico, 36

pesos.

• Pan Cero Cero, 56 pesos.
• Tostado Clásico, 32

pesos.
• Tostado Doble Fibra, 35

pesos.
• Tostado Integral, 35

pesos.
• Pan Linaza, 56 pesos.
• Molido Clásico, 28 pesos.
• Bimbollos (8 piezas) 48

pesos.
• Bimbollos Brioche (6

piezas), 62 pesos.
• Mediasnoches (88

piezas) 43 pesos.
• Molido Crujiente, 28

pesos.
En el caso de los aumentos del

pan, esto obedece al alza que se
registra en todos los insumos
ante la inflación que persiste a
nivel mundial.

“La presión inflacionaria no
perdona y no ha perdonado a la
industria de la panificación (…)
Lo que indudablemente también
resulta popular es el consumo del
bolillo y la telera antes que el del
pan de caja, pues bien, el precio
de estos productos también ha
aumentado al inicio de año,
pasando de un promedio nacional
de 1.70 a 2.50, el incremento es de
prácticamente 1 peso por
bolillo/telera, alimento tan
demandado por los mexicanos”,
reveló la ANPEC.

Cuesta de enero; aumentos a
cigarros; y otros al pan y chelas
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La marina tailandesa lanzó este

lunes una operación de rescate
para buscar a los 31 marinos
desaparecidos tras el naufragio de
un buque militar en el golfo de
Tailandia, después de que
rescatara a decenas de personas
en un mar agitado.

"Seguimos buscando a 31" de los
106 tripulantes del HTMS
Sukhothai, declaró el almirante
Pogkrong Montradpalin, portavoz
de la Marina Real tailandesa.

En la madrugada del lunes, la
tripulación "perdió el control" del
navío, que comenzó a hundirse
poco después de la medianoche
(17H00 GMT), a unos 30
kilómetros de la costa, a la altura
de Bang Saphan, en la provincia
de Prachuap Khiri Khan, al sur del
país.

Debido a la "fuerte marea", el
sistema eléctrico de la corbeta de
patrulla fue dañado, hasta el
punto de provocar la parada de
las máquinas que garantizan su
funcionamiento, explicó.

Imágenes difundidas por la
marina muestran al barco
completamente inclinado sobre
uno de sus costados, medio
sumergido en el agua. 

“Las olas eran bastantes altas,
alrededor de tres metros, cuando
el buque se hundió", señaló un
marino rescatado, con una manta
sobre sus hombros y sentado en
la parte trasera de una
ambulancia, a la cadena de
televisión pública Thai PBS. 

“Cuando el barco empezó a
sumergirse, me puse un chaleco
salvavidas y salté. Nadé durante
tres horas", contó, explicando que
uno de los botes salvavidas no
pudo acercarse lo suficiente
debido a las olas.

Este lunes al mediodía, algunos
miembros de la tripulación
fueron trasladados por vía aérea
a un hospital militar gestionado
por la marina, en Sattahip (este).

“Estoy siguiendo de cerca las
noticias, unas cinco personas
están gravemente heridas",

declaró el primer ministro, Prayut
Chan-o-Cha, antiguo general del
ejército de tierra que ejerce
también de ministro de Defensa.

- Tormenta y lluvias intensas -
Unas 75 personas fueron

rescatadas por la misión de
rescate, que incluía dos
helicópteros militares, dos
fragatas y un buque anfibio,
según un comunicado de la
Marina. 

Algunas de ellas saltaron en
botes salvavidas a medianoche,
tal como muestran imágenes
oficiales.

El Ejército del Aire anunció este
lunes que también está ayudando
en la operación de rescate, sin
ofrecer más detalles.

La búsqueda se concentra en
una zona de alrededor de 32 por
24 kilómetros, a unos 30
kilómetros al sur de la última
posición de HTMS Sukhothai.

“La operación va a cubrir
también las zonas donde los
últimos miembros de la
tripulación fueron hallados",
añadió el vocero de la marina.

El Sukhothai HTMS, de
fabricación estadounidense, entró
en servicio en 1987, según el
centro de estudios US Naval
Institute.

Varias regiones del sur de
Tailandia fueron azotadas por las
tormentas y lluvias intensas estos
últimos días, causando sobre todo
interrupciones en la circulación
de ferris entre el continente y la
isla turística de Samui, entre el
domingo y el lunes.

Asimismo, el servicio
meteorológico tailandés pidió
este lunes a las pequeñas
embarcaciones que permanezcan
en sus puertos en el golfo de
Tailandia debido a las fuertes
tormentas.

En 2018, una embarcación que
transportaba en su mayoría
turistas chinos volcó frente a la
isla de Phuket, en la costa
occidental de Tailandia, en uno de
los peores naufragios de la
historia del país.

Tailandia lanza operación de rescate de
marinos desaparecidos en naufragio 

AGENCIAS

La Corte Suprema de Estados
Unidos aplazó la suspensión del
Título 42, una orden de la era de
Donald Trump que permite
expulsar a la mayoría de los
migrantes que llegan por la
frontera con México
argumentando motivos
sanitarios.

El presidente de la Corte
Suprema, John Roberts, ordenó
poner en pausa la decisión de
una corte inferior que ordenaba
poner fin a la medida a partir del
21 de diciembre de 2022, luego
de la demanda interpuesta por
19 de los estados.

Los gobiernos de esos estados
habían argumentado que el
levantamiento del Título 42 iba
a provocar “un daño masivo e
irreparable a los estados, en

particular a los que soportan las
consecuencias de la migración
irregular”.

El Fiscal General de Arizona,
Mark Brnovich, había advertido
que sería imprudente eliminar la
medida del ex presidente Trump.

“Deshacerse del Título 42
pondrá en peligro de manera
imprudente e innecesaria a más
estadounidenses y migrantes al
exacerbar la catástrofe que está
ocurriendo en nuestra frontera
sur. Se estima que los cruces
ilegales aumentarán de 7 mil por
día a 18 mil”, alertó.

¿Qué es el Título 42 que limita
la entrada de migrantes a
Estados Unidos?

La sección 265 del Título 42 es
una disposición del Código de
Estados Unidos que se remonta
a la década de 1940 y que
permite a las autoridades

sanitarias denegar la entrada de
personas o bienes “para evitar la
propagación de enfermedades
transmisibles.” 

Cuando el covid-19 fue
declarado pandemia a mediados
de marzo de 2020, el entonces
presidente Trump invocó la
orden e interpretó el Título 42 en
el sentido de que la Oficina de
Aduanas y Protección de
Fronteras podía expulsar
rápidamente a las personas
migrantes indocumentadas, sin
siquiera concederles el derecho a
pedir asilo, algo que la
legislación estadounidense
garantiza. 

México aceptó las expulsiones
rápidas en la frontera terrestre
de sus propios ciudadanos y
ciudadanas y de personas
provenientes de El Salvador,
Guatemala y Honduras.

Corte de Estados Unidos
aplaza la suspensión del
Título 42



A mis hijas.

El Presidente dobló una apuesta
inconcebible: es imposible
demandar prudencia de quien no
sólo es consciente, sino que está
esperando las consecuencias de
sus actos. El titular del Ejecutivo
lleva cuatro años sembrando el
odio —y la desconfianza— en
contra de los periodistas que lo
cuestionan: el último atentado no
es nada más que la crónica de
una cosecha anunciada.

No sabemos quién es el
culpable, pero no es difícil
encontrar un responsable. El
responsable no es otro que quien
ha dividido al país apostándole al
rencor, el mismo que ha utilizado
su tribuna —un día sí, y otro también—
para azuzar a la población en contra de la
prensa convencional en una vorágine que
esta vez no fue fatal, pero que lo ha sido
otras 47 veces en este sexenio. El
Presidente no jaló el gatillo, pero ha
engrasado el arma: quienes disparan
contra cualquier ciudadano puedan
confiar en la impunidad que —en los
hechos— les ha conferido el primer
mandatario.

Un mandatario que no merece el cariño
que detenta. “Ustedes no sólo son buenos
periodistas, son prudentes”, señaló desde
2019 a quienes cubren la fuente del
Palacio Virreinal. Periodistas, sí, pero,
sobre todo, ciudadanos comunes y
corrientes que tan sólo cumplen con su
trabajo. “Porque aquí les están viendo”,
continuó, amenazante desde lo alto. “Y, si
ustedes, se pasan… pues ya saben, ¿no?
Lo que sucede… ¿no?”, preguntó. Lo que
sucede lo sabemos ahora, mejor que
nunca: lo que sucede es lo que ocurrió el
jueves pasado.

El Presidente no sólo es responsable del
atentado en contra de Ciro, sino también
de todos y cada uno de los periodistas
asesinados durante su sexenio; de las más
de 130 mil víctimas de la violencia, y de
los cientos de miles de fallecimientos
producto del manejo politizado de la
pandemia. El mandatario prometió hasta
el cansancio, pero gobierna, con sus
cómplices, como si la historia nacional
fuera a terminar con ellos: como si no
hubieran cometido los errores más graves
de la historia moderna de nuestro país;
como si su productor de telenovelas
pudiera seguir jugando al Fouché tropical
por siempre, y controlar la narrativa
también en el futuro. Como si las tropelías
y excesos de hoy no estuvieran quedando
registradas, por los cuatro costados, para
la posteridad.

El Presidente ha doblado la apuesta, al
tiempo que lanza un desafío a quienes

tenemos el privilegio de la opinión
pública. El ataque a uno de los nuestros
no puede sino refrendar nuestro
compromiso con la verdad, así como el
papel de los periodistas como últimos
guardianes de la ciudadanía ante la
demolición de las instituciones que entre
todos hemos construido. La prensa es el
último bastión: el país está en riesgo, y no
puede haber nada más mezquino —ni
más rastrero— que los comunicadores
serviles que deciden mirar hacia otro lado,
y seguir negando la terrible realidad que
estamos viviendo, tan sólo por quedar
bien con un líder mediocre.

La prensa jamás cederá ante el opresor:
antes bien, deberá endurecerse. En este
sentido, seguiremos revelando la verdad
—y protegiéndola— aunque nuestro
trabajo incomode al déspota en funciones.
Aunque nos ponga en riesgo. La prensa es
la voz de la gente, y ha llegado el
momento de demostrar, en los hechos,
por qué se nos considera el Cuarto Poder
en cada gobierno: los periodistas tenemos
claro nuestro compromiso, pero, sobre
todo, no tenemos miedo en seguir
defendiendo la verdad. Ningún miedo, en
absoluto: escuchamos sus amenazas, pero
seguiremos aquí, con evidencias.

Jamás nos someteremos a sus mordazas.
Sin caer en provocaciones, seguiremos
cuestionando; seguiremos informando:
seguiremos opinando, seguiremos siendo
los incómodos que defienden la verdad
como valor supremo. Aunque el reyezuelo
exija pleitesía, aunque pretenda
silenciarnos desde su propia mediocridad:
aunque nos amenace; aunque tenga todo
el poder, los recursos y los medios.

Aceptamos la apuesta del Presidente, y
seguiremos en lo nuestro, informando: de
lo que pase, en el futuro, sabremos
responder. Tengan por seguro que, al día
siguiente, publicaremos la nota: aquí
estamos, y no tenemos miedo. Para
miedos, los de ustedes…
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Antes de fin de año iniciarán
trabajos de cara a la
esperada impugnación del
plan B de reforma electoral.

A falta de logros propios,
apropiémonos del ajeno….

Dice el popular refrán, y dice bien, que
tú “podrás salir del barrio, pero el barrio
nunca saldrá de ti”, y eso precisamente es
lo que parece haber ocurrido la pasada
semana, el miércoles 15 en concreto, al
impresentable Martí Batres que, movido
más por sus desafectos ideológicos que
por un interés político específico, estuvo
a punto de evitar la aprobación del
Presupuesto 2023 para la Ciudad de
México.

Sucede que, confirmada la expedición de
una orden de aprehensión por supuesta
corrupción vinculada al caso del Cártel
Inmobiliario en la alcaldía Benito Juárez
contra el panista Christian von Roehrich,
y enterado de que la presidencia de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo), a
cargo entonces del imputado, sería
ocupada por el también blanquiazul
Federico Döring, el segundo a bordo del
gobierno inició un desaseado “operativo”
orientado a evitarlo, sin reparar que lo
único que estaba provocando con ello era
evitar que fuera emitida la convocatoria a
la sesión del jueves 15 en que el Congreso
capitalino debía concluir sus
actividades… ¡después de volver a
discutir y aprobar (como ocurrió
finalmente) la asignación de recursos para
la operación del gobierno al que él mismo
pertenece!

Fueron, a decir de quienes se vieron

involucrados en el asunto, horas de
angustia y negociaciones intensas entre
las diferentes bancadas, las de Acción
Nacional y Morena en particular, y la
administración de la impresentable
regenta eco Claudia Sheinbaum en que,
advertidos del riesgo que implicaba no
convocar a la sesión del jueves por
ausencia de quien firmara la convocatoria
respectiva, el interés mayoritario de los
más y la intervención de la titular de
Finanzas, Luz Elena González, lograron
deshacer el intrincado entuerto generado
por el imprudente actuar del otrora
reconocido porro de la izquierda
capitalina…

Ello, vía la designación con apoyo de
todas las bancadas –y se supone que del
exPalacio del Ayuntamiento igualmente–
del ya entonces vicecoordinador de la
bancada panista, el combativo Döring
Casar, como presidente interino entre la
fecha de cierre de los trabajos en proceso
y la apertura del nuevo periodo ordinario
de sesiones en febrero próximo cuando,
conforme a lo acordado, la cúpula del
Congreso local deberá ratificar y ampliar
su gestión hasta completar el periodo del
ahora ilocalizable –prófugo, se diría– o, en
el supuesto de que éste consiga el amparo
de la justicia que se dice gestiona ahora
para inhibir toda acción en su contra,
devolver a éste la posición.

Así las cosas entonces, y aun cuando a la
fecha la tranquilidad volvió a las
instalaciones de Donceles y Allende, es
previsible que las aguas vuelvan a agitarse
a la vista de una gestión con la
personalidad de un legislador
experimentado y con reconocidas
posiciones, cual es el ahora titular de la
Jucopo en la capital. Al tiempo…

Batres, de vuelta al barrio…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

No, no tenemos miedo
Víctor Beltri

NADANDO ENTRE TIBURONES



Hay hechos que se
convierten en un llamado a
la acción colectiva. O, al
menos, a la toma de
conciencia. El atentado
contra nuestro compañero
Ciro Gómez Leyva tendría
que ser un hecho así.

El periodista salvó su vida
porque Imagen, nuestra
casa de trabajo, tuvo el
buen tino de
proporcionarle una
camioneta blindada, luego
de las amenazas que
recibió en 2017. Y él, de
aceptarla. La violencia ha
ido cerrando el cerco en
torno de nosotros. Todos
tenemos una historia que
contar acerca de la
inseguridad que asuela al
país. Si no a nosotros
directamente, sí a un amigo o un familiar.

No había habido un ataque así contra un
periodista desde el homicidio de Manuel
Buendía, el 30 de mayo de 1984. Y no lo
digo en demérito de ninguno de los 157
colegas asesinados de 2000 a la fecha,
entre los que están los 37 de este sexenio.
Hay que alegrarse, desde luego, que Ciro
salió ileso, pero el mensaje es ominoso.

Los criminales no sólo no dudan en
atacar a uno de los comunicadores más
visibles del país, sino que lo realizan en la
ultravigilada Ciudad de México, cuya
policía, hay que decirlo, ha desarrollado
una capacidad de respuesta rápida. Todo
un reto a la sociedad y al gobierno. Por
desgracia, la inseguridad que padecemos
no genera una visión común en los
partidos políticos y, por tanto, no existe
un proyecto de Estado para enfrentarla. El
gobierno y su partido siguen negando la
gravedad de la situación, escudándose en
el endeble argumento de que ellos no la
propiciaron.

A reserva de que se investigue y aclare
quién está detrás del ataque contra
Gómez Leyva, y por qué alguien querría
matarlo, ya podemos ir descartando la
hipótesis de la confusión, porque al
periodista lo fueron siguiendo desde que
salió de las instalaciones de Imagen, y del
asalto, porque no trataron de robarle
nada. Las demás, que no citaré por
prudencia, son absolutamente
escalofriantes. Pero aquí lo más
importante es entender que hemos
perdido el espacio público. La lista de
actividades que, hace años, hacíamos de
forma cotidiana, sin preguntárnoslo, se ha
ido reduciendo cuando reparamos en los
riesgos que implican.

Por ejemplo, ¿viajaría usted de
Guadalajara a Zacatecas, o viceversa,
después de que en esa ruta fue levantado
y asesinado un coronel del Ejército? Ése
es uno de tantos tramos carreteros del

país por los que la circulación se ha vuelto
peligrosa, con todo y los operativos
puestos en marcha por las autoridades
estatales y federales.

Lo mismo sucede en varias ciudades del
país, donde la gente mejor se guarda por
las noches y evita ir al cine o a un
restaurante o a visitar amigos. Por
supuesto, hay quienes no tienen de otra.
Deben ir a trabajar y, por eso, tienen que
tomar el colectivo, en el que los asaltos
contra pasajeros y operadores son cosa de
todos los días. O hay que volver de la
oficina a deshoras, en vehículo particular,
pasando por calles mal iluminadas y
acechadas por los delincuentes.

A raíz de lo sucedido con Ciro, las
llamadas se multiplican, haciendo un
llamado a que uno se cuide. Pero, ¿qué se
puede hacer por cuenta propia? Nada más
hay que ver la cantidad de personas
alcanzadas por el fuego cruzado. En mayo
pasado, un niño murió así en una iglesia
de Fresnillo. Y los sacerdotes jesuitas de
Cerocahui, ¿qué estaban haciendo cuando
fueron asesinados? Sólo su actividad del
día.

Hace años, cuando sufrí el tercer asalto
en un lapso de ocho meses en los
alrededores de mi casa, el patrullero que
respondió a la llamada de denuncia me
dijo, muy seguro de sí mismo: “Señor,
haga algo, ya lo traen de encargo”. Le
respondí como haría cualquier ciudadano
que deposita su protección en la
autoridad: “Yo no voy a hacer nada. Los
que tienen que hacer algo son usted y sus
jefes”.

En realidad, estamos solos, porque las
autoridades hacen poco o nada y, cuando
hacen, la mayor parte de las veces es
fabricar excusas. Como están las cosas,
sólo queda, en lo individual,
encomendarse a la Providencia, y, en lo
colectivo, exigir que el gobierno haga su
trabajo.

Primer apunte: Ciro.
Antes que cualquier cosa, mi primer

pensamiento es con la víctima, en este
caso el periodista agredido. Iban por él.
Trataron de asesinarlo con total alevosía
y ventaja. Eran unos matones
profesionales que sabían su rutina y
tenían planeado el operativo. Gómez
Leyva se salvó porque conducía una
camioneta blindada.

Desde esta columna, le mando un abrazo
solidario a Ciro.

Decirle que respeto y admiro mucho su
trabajo. Es uno de los mejores periodistas
de nuestro país. Sus noticieros son
obligados. Me gusta su estilo riguroso y
mordaz. Nunca cae en el lugar común.
Siempre cuestiona y le da voz a personajes
aunque sean muy controvertidos.

Puedo imaginar que muchas personas se
sientan incómodas por lo que informa y
opina. Eso habla bien de su trabajo. La
última vez que lo vi en persona, lo felicité
por su extraordinaria labor periodística.
Aprovecho estas líneas para reiterárselo
públicamente. Lamento muchísimo que
uno de nuestros mejores colegas haya
sufrido un ataque artero para terminar
con su vida. Espero se reponga rápido del
trauma psicológico de haber vivido un
intento de asesinato porque este país, más
que nunca, requiere de personas con la
valentía y profesionalismo de Ciro.

Segundo apunte: el peligro de
ejercer el periodismo en México.

Gómez Leyva no es el primer periodista
que intentan asesinar. Él se salvó por el
blindaje de su automóvil. Otros no
tuvieron la misma suerte.

De acuerdo con un informe de la
organización Artículo 19, que defiende la
libertad de expresión, cada 14 horas se
agrede a un periodista o medio de
comunicación por ejercer su labor en
México.

El primer semestre de 2022 fue el más
letal contra la prensa “con 12 asesinatos,
9 de los cuales tienen indicios que les
vinculan con la labor periodística”. En el
sexenio de López Obrador, durante el
periodo entre el primero de diciembre de
2018 al 30 de junio de 2022, se
contabilizaron un total de dos mil 304
ataques perpetuados contra la prensa.
Dentro de estos ataques, se cometieron
“34 asesinatos, 26 desplazamientos
forzados y 2 desapariciones”.

Tercer apunte: el miedo de ejercer
esta profesión.

En reiteradas ocasiones he expresado mi
repudio contra los ataques a los colegas,
incluyendo, desde luego, los asesinatos.
Pero los periodistas que estamos en la
Ciudad de México y tenemos una

cobertura nacional falsamente creíamos
que nuestras vidas estaban a salvo, a
diferencia de los colegas en los estados.

El atentado en contra de Ciro finalmente
comprueba que nadie está seguro en el
gremio. Todos debemos cuidarnos.

Estos días, familiares y amigos me han
sugerido hacer lo mismo que Gómez
Leyva: trasladarme en un vehículo
blindado. En lo personal, me rehúso a
aceptarlo como condición para seguir
ejerciendo mi labor profesional. Pero, por
desgracia, a eso hemos llegado. La
realidad es que no podemos dejar nuestra
seguridad en manos de un Estado que no
tiene la capacidad de resolver la violencia
que campea en nuestro país en los
últimos tres sexenios.

Cuarto apunte: la reacción del
Presidente.

El 14 de diciembre, en su conferencia
matutina, nuestro “jefe del Estado” afirmó
que escuchar a Ciro “es hasta dañino para
la salud, o sea, si los escucha uno mucho
hasta le puede salir a uno un tumor en el
cerebro”. Muy chistoso. Al día siguiente,
lo quisieron asesinar. ¿Y qué dijo AMLO?

“Afortunadamente, no hubo
consecuencias fatales, graves, y lo
celebramos, porque es un periodista, un
ser humano, pero además es un dirigente
de opinión pública y un daño a una
personalidad como Ciro genera mucha
inestabilidad política”.

¿No hubo consecuencias graves?
¿En serio?
O sea, lo grave hubiera sido que lo

mataran.
¿El intento de asesinato no lo es tanto?
Es una barbaridad la declaración del

Presidente. No es grave, es gravísimo lo
que ocurrió. Pero él sólo está pensando en
la inestabilidad política que hubiera
generado el homicidio.

Patética, por decir un adjetivo suave, la
reacción presidencial.

Peor porque, unos minutos después,
AMLO ya estaba denostando a Aguilar
Camín y Krauze, como si sus palabras no
tuvieran consecuencias.

Cuando asesinaron a Colosio en 1994,
mucho se debatía si había influido o no el
clima político tenso que había antes del
magnicidio. Muchos decían que “los
climas no asesinan”. Es cierto. Pero vaya
que contribuyen a generar un contexto
donde se torna aceptable el homicidio
para desequilibrados azuzados desde el
poder. Digámoslo con todas sus letras:
hoy, en México, el Presidente utiliza su
tribuna para atizar la polarización política
y generar un clima de violencia en contra
de los periodistas que lo criticamos. Ya
trataron de asesinar a uno de ellos.
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Sobre el atentado en contra
de Ciro Gómez Leyva
Leo Zuckermann
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Perdimos las calles, habrá que recuperarlas
Pascal Beltrán del Río
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Es común que los problemas de

sueño nos afecten debido a
circunstancias como problemas
emocionales, afectaciones en la
salud, jet lag, entre otras. A veces
es recurrente y en otras ocasiones
es circunstancial.

Todo depende de la persona,
pero un estudio del Journal of
Pineal Research encontró una de
las causas más comunes por las
que nos cuesta conciliar el sueño.
Todo se debe a la luz del día.

En la investigación, que se hizo
entre 507 estudiantes de la
Universidad de Washington, se
encontró que tardaban más en
dormir cuando la luz natural
estaba limitada.

Lo anterior se descubrió debido
a que en los periodos
donde los cielos
de la

ciudad no mostraban mucho sol
o luz de día, los estudiantes
tardaban más en conciliar el
sueño.

Durante invierno, los
estudiantes recibieron menor
exposición al sol, lo que los hizo
dormir 35 minutos más tarde y
despertarse 27 minutos tarde en
la mañana, en promedio.

"Nuestros cuerpos tienen un
reloj circadiano natural que nos
dice cuándo irnos a dormir por la
noche. Si no se expone lo
suficiente a la luz durante el día
cuando sale el sol eso retrasa su
reloj y el inicio del sueño por la
noche".

Ahora bien,
h a y

otro factor determinante. No solo basta con
exponerse a la luz natural,

sino saber en qué
momento del día

hacerlo.
"La luz en el
d í a ,

especialmente en la mañana
adelanta el reloj circadiano, por lo
que nos cansamos más temprano
en la noche, pero la exposición a
la luz tarde en el día o temprano
en la noche retrasará el reloj".

Es decir, cuando nos quedamos
dormidos, es el resultado de un
estira y afloja entre los efectos de
la exposición a la luz en
diferentes momentos del día.

La recomendación es entonces
levantarnos temprano y tomar al
sol de forma natural en la
mañana e ir reduciendo la
exposición a luces fuertes
mientras se acerca la hora de
dormir.

¿Problemas para dormir? Tal vez debas
exponerte más al sol, dice un estudio
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Los perros son el mejor amigo
del hombre y aunque han estado
miles de años con nosotros cada
vez encontramos una
peculiaridad de ellos como un
estudio que descubrió que las
narices de los canes pueden
detectar una radiación térmica
débil: el calor corporal de las
presas de los mamíferos.

“Es un descubrimiento
fascinante. Esto proporciona otra
ventana más a los mundos
sensoriales de las narices frías
altamente evolucionadas de los
perros”, compartió para Science
Marc Bekoff, etólogo, experto en
olfato canino y profesor emérito
de la Universidad de Colorado,
Boulder.

Y es que este tipo de
características, de sentir el calor
débil e irradiado, se conoce sólo
en un puñado de animales:
escarabajos negros de fuego,
ciertas serpientes y una especie
de mamífero, el murciélago
vampiro común, todos los cuales
lo usan para cazar presas.

La mayoría de los mamíferos
tienen piel lisa y desnuda en la
punta de la nariz alrededor de las
fosas nasales, un área llamada
rinario. Pero los rinarios de los
perros son húmedos, más fríos

que la temperatura ambiente y
están ricamente dotados de
nervios, todo lo cual sugiere una
capacidad para detectar no solo el
olfato, sino también el calor.

¿Cómo saben los investigadores
que los perros pueden detectar el
calor?

Para probar la idea,
investigadores de la Universidad
de Lund y la Universidad Eötvös
Loránd entrenaron a tres perros
domésticos para que eligieran
entre un objeto cálido (31 °C) y
uno a temperatura ambiente,
cada uno colocado a 1.6 metros
de distancia. Los perros no
pudieron ver ni oler la diferencia
entre estos objetos. (Los
científicos solo podían detectar la
diferencia al tocar las superficies). 

Después del entrenamiento, se
evaluó la habilidad de los perros
en experimentos doble ciego; los
tres detectaron con éxito los
objetos que emitían una débil
radiación térmica, revelaron los
científicos en Scientific Reports .

A continuación, los
investigadores escanearon los
cerebros de 13 perros domésticos
de varias razas en un escáner de
resonancia magnética funcional
mientras presentaban a los perros
objetos que emitían radiación
térmica neutra o débil: la corteza
somatosensorial izquierda en los
cerebros de los perros, que emite

información desde la nariz,
respondía más al estímulo
térmico cálido que al neutral.

Los científicos identificaron un
grupo de 14 vóxeles (píxeles 3D)
en esta región de los hemisferios
izquierdos de los perros, pero no
encontraron ninguno de esos
grupos en el derecho, y ninguno
en ninguna parte del cerebro de
los perros en respuesta al
estímulo neutral.

Juntos, los dos experimentos
muestran que los perros, como
los murciélagos vampiros,
pueden detectar puntos calientes
débiles y que esta radiación
infrarroja activa una región

específica de sus cerebros, dicen
los científicos. Sospechan que los
perros heredaron la habilidad de
su antepasado, el lobo gris, que
puede usarla para olfatear
cuerpos calientes durante una
cacería.

"El estudio es consistente con
otras investigaciones que
describen la combinación de la
nariz y el cerebro del perro como
una plataforma sofisticada para
procesar una amplia gama de
señales", dice Gary Settles,
profesor emérito de ingeniería
mecánica en la Universidad
Estatal de Pensilvania, University
Park, que ha estudiado

habilidades de olfato de los
perros. Duda, sin embargo, "que
el rhinarium canino pueda
distinguir patrones de objetos
fríos y calientes a distancia", lo
que sugiere que las habilidades
de detección térmica de los perros
pueden no ser útiles para la caza
a larga distancia. 

Por lo menos, el trabajo sugiere
que las extraordinarias
habilidades del perro de trineo
Buck, que rastreaba a sus presas
"no por la vista, el oído o el olfato,
sino por algún otro sentido más
sutil" en Call of the Wild de Jack
London , no son completamente
ficticias después. todos.
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¡No sólo drogas! Perros pueden
detectar calor corporal de mamíferos
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El solsticio de invierno 2022 está
por llegar a nuestro país y es que
seguramente ya comenzaste a
recibir los primeros estragos de
este frío en esta temporada, pues
prepárate porque estamos a
punto de marcar el final del otoño
y el inicio del invierno.

De acuerdo con Juliet Fierro,
investigadora del Instituto de
Astronomía de la UNAM, este día
se caracteriza por tener igual
número de horas de luz y
oscuridad.

¿Qué es el solsticio de
invierno?

Comencemos a definir la
palabra solsticio, la cual significa
sol quieto. La investigadora del
Instituto de Astronomía de la
UNAM explica que actualmente
tenemos los relojes para medir el
tiempo, pero en la antigüedad los
humanos se guiaban por el Sol
para conocer la hora a través de
sus sombras y de su posición.

En el hemisferio norte, ocurre
cuando el Sol está directamente
sobre el Trópico de Capricornio,
que se encuentra a 23.5° al sur del
ecuador y atraviesa Australia,
Chile, el sur de Brasil y el norte de
Sudáfrica.

Si miramos al Sol todos los días,
observaremos que su posición se
desplaza a la misma hora todos
los días. A veces más tendido al
sur y a veces más al norte.

“Si observamos bien podremos
notar que forma el símbolo del

infinito, figura que recibe el
nombre de analema”.

Cuando el Sol está cerca del
equinoccio se mueve muy rápido,
semana con semana, pero cuando
está en los solsticios, tanto de
verano como de invierno, casi no
se mueve.

Este día se caracteriza por tener
igual número de horas de luz y de
oscuridad, explicó Julieta Fierro
Gossman, investigadora del
Instituto de Astronomía de la

UNAM.
¿A qué hora es el solsticio de

invierno?
Este miércoles 21 de diciembre

a las 15:47 horas ocurrirá el
solsticio de invierno, momento
que señala el final del otoño y el
inicio del invierno.

Un dato extra… ¿Qué son los
equinoccios, los solsticios y las
estaciones del año?

Todos sabemos que la Tierra da
una vuelta completa alrededor

del sol una vez cada 365 días,
siguiendo una órbita de forma
elíptica. Esto significa que la
distancia entre la Tierra y el Sol,
que es de 93 millones de millas en
promedio, varía a lo largo del año.

Durante la primera semana de
enero, la Tierra está
aproximadamente 1.6 millones de
millas más cerca del sol. Esto se
conoce como el perihelio. El
afelio, o el punto en el que la
Tierra está a unos 1,6 millones de

millas más lejos del sol, se
produce durante la primera
semana de julio.

Este hecho puede parecer
contrario a lo que sabemos sobre
las estaciones en el hemisferio
norte, pero en realidad la
diferencia no es significativa en
términos de clima y no es la razón
por la que tenemos estaciones.

Las estaciones son causadas por
el hecho de que la Tierra está
inclinada sobre su eje 23.5°.

1422 MARTES 20 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CIENCIA

¿Qué es el solsticio de inverno y cómo verlo? 
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Tom Cruise y su peculiar

felicitación navideña mientras se
lanza al vacío desde un avión.

Después de muchos años, Tom
Cruise sigue siendo una de las
estrellas más grandes de
Hollywood. El protagonista de las
películas de 'Misión Imposible', se
encuentra inmerso en la séptima
edición de la popular saga, y
como no podía ser de otra
manera, él mismo ha querido
rodar una de las escenas más
impresionantes en las que queda
demostrado su gran valor.

A sus 60 años, el actor es
consciente del éxito que ha
tenido su última película, 'Top
Gun: Maverick', la cual se ha
convertido en uno de los grandes
éxitos de 2022 llegando a
recaudar casi mil 500 millones de
dólares en todo el mundo. Es por

ello que, desde el set de grabación
de 'Misión Imposible: Sentencia
Mortal', Tom ha querido
agradecer el apoyo de la secuela
a sus fans.

Con una gran sonrisa en la cara,
Cruise se lanzó desde un avión y
felicitó a sus seguidores la
Navidad de una manera un tanto
diferente pero muy especial: "No
quería que terminara el año sin
agradecerles a todos por ir a los
cines y gracias por apoyar a 'Top
Gun: Maverick'".

“Como siempre, gracias por
permitirnos entreteneros.
Realmente es el honor de toda
una vida. Me estoy quedando sin
altitud, así que tengo que volver
al trabajo. Tenemos que conseguir
esta toma. Que tengáis unas
vacaciones muy seguras y felices.
Nos vemos en el cine", con estas
palabras, el actor agradeció a sus

followers su cariño.
“Un mensaje especial desde el

set de 'Misión Imposible', escribió
Tom en sus perfiles de Instagram
y Twitter junto al vídeo que,
seguidamente, se ha hecho viral
en redes sociales.

Tom Cruise manda mensaje navideño y
se lanza de un avión

A sus 60 años,
el actor es
consciente del
éxito que ha
tenido su última
película, 'Top
Gun: Maverick'
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El Mundial de Qatar 2022 trajo

sorpresas y grandes emociones,
pero también fue escenario para
hacer llegar mensajes como a
Pelé, quien se encuentra
hospitalizado desde hace más de
tres semanas en Brasil, sin
embargo, no ha pasado así con
Amir Nasr-Azadani, un futbolista
iraní condenado a muerte por
respaldar las protestas de las
mujeres por sus derechos.

Shakira alzó la voz para recordar
a todos, en especial en el
Mundial, que uno de sus
compañeros está en el corredor
de lo muerte. Su pecado… hablar
a favor de los derechos de las
mujeres.

“Hoy (ayer) en la final de la Copa
del Mundo, sólo espero que los
jugadores en el campo y el

mundo entero recuerden que hay
un hombre, un compañero de
futbol llamador Amir Nasr, en el
corredor de la muerte”, escribió la
colombiana previo a la final
disputada entre Argentina y
Francia.

Además, pidió que más que un
minuto de silencio, haya más
voces exigiendo lo justo en el
caso del futbolista iraní.

“Ojalá haya más que un minuto
de silencio en nuestros corazones
para recordar lo importante y
más de una voz unida gritando lo
justo”, agregó.

Lo cierto es que en la final, en la
que Argentina se proclamó en el
campeón del mundo tras
imponerse en los penaltis, no
hubo un guiño por la situación
del futbolista iraní.

Amir Nasr-Azadani, de 26 años,
fue acusado por el régimen iraní

de enemistad con Dios, delito
cuya pena es morir en la horca. El
luchador Majid Reza Rahnavard y
el joven Mohsen Shekari fueron
condenados por ese mismo delito
y ejecutados en público.

Hasta ahora, la FIFA no se ha
pronunciado al respecto, pero ya
hay una petición en change.org
para que intervenga y evite la
muerte del jugador.

La Federación Internacional de
Asociaciones de Futbolistas
Profesionales ha sido la única que
ha condenado que el jugador

haya sido sentenciado a muerte y
pidió la “eliminación inmediata
de su castigo.

¿Quién es Amir Nasr-Azadani, el
futbolista condenado a muerte en
Irán?

Amir Nasr-Azadani es un
futbolista iraní de 26 años, quien
actualmente juega como defensa
en el FC Iranjavan Bushehr de la
Liga 3. Nació el 7 de febrero de
1996 en Isfahán.

Su carrera deportiva inició en el
Sepahan Sport, de las ligas
inferiores. En 2015 se incorporó al

Rah Ahan Yazcan, uno de los
equipos iraníes más antiguos, con
el que debutó profesionalmente.
En 2016 fichó con Tractor, otro
equipo de Irán con el que jugó
hasta 2018.

Ese año pasó a formar parte del
equipo Gol Reyhan Alborz, con el
que jugó en la Liga Azadegan,
una más abajo de la liga
profesional de Irán. Después pasó
a ser parte de la plantilla del
Sepahan Novin de la Liga 3 y
actualmente es futbolista del
Iranjavan Bushehr.

Shakira alza la voz por
Amir Nasr-Azadani,
futbolista condenado
a muerte en Irán
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El equipo de futbol Atlante

Metepec que se encontraba
varado en Perú debido a la crisis
política que estalló tras la

d i so luc ión
d e l
Congreso
por parte
de Pedro
Casti l lo,

quien posteriormente fue
destituido y detenido, por fin
pudo salir de ese país y ya vuela
de regreso a México.

Con siete días de retraso, los
integrantes del equipo pudieron
tomar un vuelo comercial que los
trae de regreso a
México tras su
participación en el
T o r n e o

Internacional de Futbol “Copa
Primer Poli Ejido”, donde
quedaron en segundo lugar.

Los 22 futbolistas, de entre 15 y
16 años junto con seis miembros
del cuerpo técnico de la Academia
Atlante FC Toluca quedaron
atrapados sin poder tomar su
vuelo de regreso programado
para el 12 de diciembre debido a
las intensas protestas y

bloqueos en Perú para exigir la
renuncia de la presidenta Dina
Boluarte y las cuales han dejado
más de 20 muertos.

La embajada de México en Perú
informó esta mañana que el
equipo, junto con los seis adultos,
ya estaba listo para embarcar de
regreso a México, mientras que

aún sigue trabajando para que
l o s

mexicanos en Perú puedan
retornar con seguridad a sus
hogares.

Se espera que el vuelo con los
integrantes del equipo de
futbolistas mexicanos llegue a las
13:00 horas al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México.

Equipo Atlante FC Toluca pide
ayuda a López Obrador

Tras cinco días varados, los

AAttllaannttee  MMeetteeppeecc  rreeggrreessaa  aa
MMééxxiiccoo  ttrraass  77  ddííaass  vvaarraaddoo  eenn  PPeerrúú
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jóvenes futbolistas pidieron
ayuda al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a las
autoridades mexicanas su ayuda
para poder regresar a México.

“Somos 22 deportistas que
venimos a Perú a realizar un
sueño y hoy nos encontramos
varados en Truillo. Pedimos a
nuestras autoridades y a nuestro
presidente que intervenga para
poder volver a México con
nuestras familias y nuestros
amigos.

"Extrañamos nuestro país y a
nuestra familia, ellos nos
esperan”, dijeron los integrantes
del equipo de futbol en un breve
video antes de poder salir de
Perú.

Avión de la Fuerza Aérea traerá
de regreso a mexicanos varados
en Perú

El presidente López Obrador
anunció que se está en trámites
para que un avión de la Fuerza
Aérea Mexicana vaya a Perú y
traiga de regreso a los mexicanos
varados en Perú ante la
reapertura de aeropuertos.

“Ya se están haciendo los
trámites para que un avión de la
Fuerza Aérea traslade a
mexicanos que están ene Perú; ya
hay condiciones para que se
pueda llevar a cabo este
traslado”, comentó.

La embajada de México en Perú
informó sobre la reanudación de
operaciones hoy 19 de diciembre
en el aeropuerto de Arequipa, por

lo que llamó a mexicanos en
dicha ciudad comunicarse a la
sede diplomática para recibir

orientación.
En tanto, hoy habrá un vuelo

humanitario desde Cusco hacia

Lima para los mexicanos
afectados en dicha región, el cual
será gratuito. Para ello, la

embajada solicitó unirse a un
chat para recibir indicaciones.
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AAlleejjaannddrraa
TToorrrreess  

SSee  cceerr ttiiffiiccaa  ccoommoo
CCllaassiiffiiccaaddoorraa  NNaacciioonnaall
eenn  PPaarraa  TTeenniiss  ddee  MMeessaa
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DURANGO, DGO.

El Instituto Estatal del Deporte
que dirige César Omar Cárdenas
Reyes, tuvo a bien apoyar a Rosa
Alejandra Torres Monreal, quien
asistió al Seminario de
Clasificación, para poder
certificarse como clasificadora
ITTF-PTT (Para Tenis de Mesa)
nivel 1 (clasificadora nacional), el
cual se llevó a cabo en
Hermosillo, Sonora en reciente
fecha.

Es una certificación avalada por
la ITTF (Federación Internacional
de Tenis de Mesa), en la cual se
evalúa a los deportistas de tenis
de mesa con discapacidad física
para determinar de acuerdo a su
funcionalidad, en cuál clase
quedan para competir en los
torneos en los que vayan a
participar estos atletas.

Dicho seminario fue impartido
por la argentina Cintia Mariño,
certificadora internacional quien
fue la encargada de impartir este
importante curso teórico-
práctico, quien vino de
Sudamérica  a ofrecer esta
academia, en donde los primeros
días fue la parte teórica,
posteriormente dentro de los
Paranacionales 2022, se realizó la
parte práctica clasificando a los
deportistas que participaron en
los Paranacionales 2022,
finalizando con un examen para
aprobar este curso. 

Hay dos tipos de clasificadores

uno médico y otro funcional
ambos siempre tienen que estar
presentes en una clasificación,
“en mi caso quede certificada
como clasificadora funcional, fue
un seminario lleno de muchos
conocimientos y no sólo viéndolo
del lado de clasificadora, sino
también del lado como
entrenadora ya que nos ayuda
mucho a ver otras perspectivas”,
señaló Alejandra Torres.

Además dijo “que las personas
que aprueban la certificación
salen en una lista oficial de la
ITTF (Federación Internacional de
Tenis de Mesa), donde se indica
que tipo de clasificador eres y a
qué continente perteneces, con

esta certificación en mi caso
podré clasificar a nivel nacional,
pero también se puede recibir
invitaciones a nivel internacional
para dar acompañamiento a los
clasificadores internacionales”,
subrayó.

De acuerdo a la línea de apoyar
e impulsar las actividades
deportivas trazada por el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal, a través del IED
se brinda apoyo para este tipo de
actividades, así mismo para que
se capaciten entrenadores e
impulsores del deporte, para
resaltar el valor de nuestra gente
y que se ponga en alto a Durango
en materia deportiva. 
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Miles de aficionados aclamaron

a los Bleus en la plaza de la
Concordia, en París, en un
ambiente festivo, un día después
de su derrota en la final del
Mundial contra Argentina en
Doha.

Los jugadores y el seleccionador
de Francia aparecieron en el
balcón del hotel Crillon para
saludar a los numerosos
aficionados que ondeaban
banderas de Francia y
proclamaban su agradecimiento
a los Bleus. La expedición había
llegado unas dos horas antes al
aeropuerto de Roissy procedente
de Catar.

El delantero Olivier Giroud
habló desde la emblemática plaza
parisina:

Estos momentos hay que
disfrutarlos, saborearlos,
disfrutar. Es simplemente
felicidad a pesar de todo. Nos
daremos un fuerte abrazo y nos

iremos de vacaciones, cargar las
pilas porque hay una segunda
parte de la temporada por jugar".

Sabíamos antes del partido que
nos mirarían millones de
franceses, desgraciadamente no
pudimos ganar pero lo que es
seguro es que están orgullosos de
nosotros y eso es lo más
importante".

Tenía que estar aquí, dar las
gracias a los Bleus por todo lo que
han hecho hasta ahora",
confesaba Sandrine Djellas,
aficionada de 53 años, con los
colores de la bandera francesa
pintados en la cara.

"Reunirse aquí con todo el
mundo, es mi manera de darles
fuerza", indicó Cheick Touré,
estudiante de 16 años.

Al descender del avión, el
seleccionador galo Didier
Deschamps esbozó una sonrisa,
al igual que Giroud, quien lucía
un collar de flores azul, blanco y
rojo alrededor del cuello.

JJuuggaaddoorreess  ffrraanncceesseess
ssoonn  oovvaacciioonnaaddooss
ttrraass  ppeerrddeerr  llaa  ffiinnaall   
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Todo parece indicar que un

mexicano más se unirá a la legión
de futbolistas nacionales en el
extranjero. Se trata de César
'Cachorro' Montes, defensor que
actualmente defiende los colores
de Rayados de Monterrey.

El seleccionado Nacional sería
nuevo jugador del Espanyol de
Barcelona de LaLiga, equipo que
ya ha confiado en más de una

ocasión en la calidad de los
futbolistas mexicanos.

Trascendió que los periquitos
llegaron a un acuerdo con
Monterrey para realizar la
transferencia en una cifra
aproximada a los 8 millones de
dólares.

Montes daría el salto con 25
años, una medalla de bronce
olímpica obtenida en Tokio, un
campeonato de Copa Oro, uno de

Liga MX, uno de Copa MX y uno
de Concacaf Champions League.

Montes ya había tenido
acercamientos para dejar la Liga
MX y jugar en Europa,
específicamente en Rusia donde
finalmente su llegada no se
concretó debido a los problemas
financieros qué el Dinamo de
Moscú comenzó a presentar tras
las sanciones impuestas al país
por la guerra contra Ucrania.

CCééssaarr  MMoonntteess  
EEssttaarrííaa  ''aammaarrrraaddoo''   ccoonn  uunn
eeqquuiippoo  ddee  EEssppaaññaa  ppoorr  88mmdddd
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CIUDAD DE MÉXICO 
Los hermanos Tirado y su tío

José Luis "N" de 73 años, fueron
privados de la libertad y
asesinados por órdenes de una
enfermera que cuidaba al adulto
mayor, según revelan avances de
la investigación de la Fiscalía
capitalina.

Fuentes de la institución
consultadas aseguraron que
Blanca "N" habría orquestado el
secuestro de su patrón y de
Andrés "N" de 27 años y Jorge "N"
de 35 años, derivado de la disputa
de un inmueble ubicado en el 113
de la calle Medellín, colonia Roma
Norte, alcaldía Cuauhtémoc.

Donde localizaron los cuerpos
de las víctimas, quienes estaban
atados y con signos de violencia.

Blanca "N" cohabitaba el
domicilio con José Luis "N" y su
esposa Margarita "N", a quien
también privaron de su libertad,
pero fue rescatada por elementos
policíacos.

La adulta mayor habría
presenciado el homicidio de sus
familiares, pero sus plagiarios la
sacaron del domicilio para retirar
dinero del banco.

Fue en ese momento que la
mujer de 75 años fue rescatada,
luego de que los agentes se
percataron que la anciana estaba
siendo intimidada por los sujetos
que la acompañaban.

La enfermera habría dado
acceso a sus cómplices para
entrar a la casa, de la cual, ella
estaba peleando la propiedad
desde que el dueño falleció a

quien también cuidaba y el cual
era hermano de Margarita.

Por el triple homicidio y el
secuestro de Margarita, ya fue
detenida Blanca, así como su hija

Sally "N" y la pareja sentimental
de ésta Azuher "N".

Será en las próximas horas que
el Ministerio Público definirá su
situación jurídica.

Enfermera ordenó secuestro y
asesinato de hermanos Tirado 

Agencias 
El Consejo Político Nacional del

PRI aprobó anoche una reforma a
los estatutos del partido para que
tenga facultades de aprobar la
prórroga de la presidencia
nacional de Alejandro Moreno
Cárdenas hasta que concluya el
proceso electoral del 2024, en que
se elegirá presidente de la
República y se renovará el
Congreso de la Unión.

Por segunda ocasión
consecutiva, sin convocar a una
Asamblea Nacional, Alejandro
Moreno propuso 52
modificaciones a los estatutos del
partido, entre ellos modificar el
plazo legal para que el propio
Consejo Nacional pueda
prolongar su mandato.

Actualmente, los estatutos
priistas establecen que el Consejo
Nacional tiene la facultad de
“determinar la prórroga del
periodo estatutario de la
dirigencia nacional en los casos
en que la renovación concurra
con un proceso electoral o dentro
de los tres meses previos a éste”;
es decir, si el proceso electoral
comenzaba en septiembre del
año previo a las elecciones, el 18
de agosto del 2023, fecha en que
concluye el periodo de Alejandro
Moreno al frente del PRI nacional,
entraba en ese periodo de tres
meses.

Pero el Plan B de la reforma
electoral movió el inicio del
proceso electoral para la tercera

semana de noviembre de un año
previo a las elecciones federales;
es decir, a más tardar el 17 de
noviembre del 2023, con lo cual el
18 de agosto del 2023 queda
fuera de los tres meses que
establecen los estatutos del PRI.

Así, esta noche el Consejo
Político Nacional cambió “tres
meses” por “noventa días
hábiles”, con lo cual el 18 de
agosto del 2023 queda dentro de
ese nuevo plazo y, por lo tanto,
puede prolongarse el periodo de
la dirigencia nacional de Moreno

Cárdenas.
El pasado 14 de junio, cuando

diversos ex presidentes
nacionales del PRI le solicitaron
su renuncia, como consecuencia
de la derrota electoral priista del
2021, Alejandro Moreno les
prometió que no se iba a quedar
en el partido más allá del 18 de
agosto del 2023, porque para ese
periodo fue elegido, como
informó en su momento Dulce
María Sauri, aunque esta noche la
reforma estatutaria abre el
sendero para facilitar su estancia

en la dirigencia nacional.
Desde su cuenta en redes

sociales la ex presidenta nacional
del PRI, Claudia Ruiz Massieu,
escribió: “nos dijiste
@alitomoreno que no te
quedabas en la dirigencia del
@PRI_Nacional más allá del 19 de
agosto del 2023. ¿Vas a cumplir?
Y recordó que “la base para que el
PRI nacional recupere la confianza
de la gente es la congruencia. No
se puede ofrecer inclusión por un
lado e impulsar reformas a la
medida de @alitomoreno por

otro. Respetemos la vocación
plural, democrática e incluyente
del PRI para garantizar la
unidad”.

En tanto, el coordinador de los
senadores del PRI, Miguel Ángel
Osorio Chong, anunció que
impugnará esta reforma a los
estatutos y llamó a los priistas “a
alzar la voz contra este atropello.
Y a que, todas y todos,
rescatemos y reconstruyamos al
PRI como el partido plural,
democrático y abierto que
requiere nuestro país”

'Alito' Moreno 'madruga' a priistas; aprueba reforma
para mantenerse al frente del PRI hasta 2024
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